

Grundschule Dettighofen-Baltersweil
St. Martinstr. 14
79802 Dettighofen - Baltersweil

Informationen zu quop für Eltern und Erziehungsberechtigte nach Artikel 13 EU-DSGVO

An unserer Schule arbeiten wir in einigen Klassen mit dem Diagnoseverfahren „quop“. quop ist ein digitales Tool, mit dem die Lernentwicklung der Kinder erfasst werden kann. Dies hilft den Lehrerinnen und Lehrern, ihren Unterricht optimal an den momentanen Lernstand ihrer Schülerinnen und Schüler anzupassen. Pro Schuljahr werden acht bis zehn Kurztests im Abstand von 3 bis 4 Wochen durchgeführt. Auch Ihr Kind wird in diesem Schuljahr daran teilnehmen. Dieses Hinweisblatt gibt Ihnen Antworten auf wichtige Fragen zu quop. Weitergehende Informationen finden Sie unter www.ibbw-bw.de oder www.quop.de.

Was ist quop?

quop ist ein Diagnoseinstrument zur Erfassung des Lernstands in den Kompetenzbereichen Lesen, Mathematik und Englisch. Durch die regelmäßig durchgeführten Testungen kann die Lernentwicklung der Schülerinnen und Schüler genau beobachtet werden. Somit können die Lehrkräfte Lernrückstände rechtzeitig erkennen und eine passende Förderung anbieten.

Die Teilnahme an quop ist für die Schulen freiwillig.

Die Testaufgaben werden von der Universität Münster entwickelt. Der Schwierigkeitsgrad der Testaufgaben bleibt stets gleich, weswegen die Schülerinnen und Schüler am Anfang des Schuljahres noch nicht die notwendigen Fähigkeiten mitbringen, um alle Aufgaben korrekt lösen zu können. Durch die gleichbleibenden Anforderungen können Veränderungen in den Testergebnissen auf die Lernentwicklung zurückgeführt werden. So ist es möglich, aussagekräftige Entwicklungsverläufe zu erhalten.

Die Ergebnisse der quop-Tests werden nicht für die Notengebung verwendet. quop entscheidet nicht über die weitere Schullaufbahn.

Wann wird quop durchgeführt und was wird getestet?

quop untersucht ausgewählte Bereiche der Fächer Deutsch, Mathematik und Englisch.

Fach	Kompetenzbereiche
Deutsch	Lesegenauigkeit, Lesegeschwindigkeit und Leseverständnis
Englisch	Lesegeschwindigkeit, Wortschatz, Grammatik und Leseverständnis
Mathematik	Bereiche basieren auf Bildungsstandards der Arithmetik und Algebra, Geometrie, Stochastik und Funktionen

Warum wird quop durchgeführt?

quop ist in erster Linie ein Instrument für Lehrkräfte und Schulleitungen, um die Lernentwicklung der Klassen sowie der einzelnen Kinder feststellen zu können. Die Lehrkräfte können die Ergebnisse für die individuelle Förderung und die Unterrichtsplanung nutzen.

Sollen sich die Schülerinnen und Schüler vorbereiten?

quop überprüft die Entwicklung der Kompetenzen, die Schülerinnen und Schüler während eines Schuljahres erwerben. Eine gezielte Vorbereitung auf quop-Tests ist nicht erforderlich und auch nicht sinnvoll. Bestärken Sie Ihr Kind bitte vielmehr darin, dass es die vorgegebenen Aufgaben motiviert und sorgfältig bearbeitet und das Verfahren als gute Chance für das Weiterlernen an der Schule versteht.

Die Lehrkräfte informieren die Schülerinnen und Schüler über die Zielsetzungen und den Ablauf von quop.

Wie wird quop ausgewertet?

Die Test-Ergebnisse werden vom quop-System automatisch berechnet und in anschaulichen Grafiken wiedergegeben.

Die Ergebnisrückmeldung für die einzelnen Schülerinnen und Schüler erfolgt direkt nach den Tests. Ein Entwicklungsverlauf kann jedoch erst nach ein paar Tests erkannt werden. Die Lehrkräfte erhalten vom System eine detaillierte Auswertung der Ergebnisse der einzelnen Schülerinnen und Schüler sowie der gesamten Klasse.

Welche Daten werden erhoben und wofür werden sie verwendet?

Für jede Schülerin und jeden Schüler wird erfasst, wie viele Aufgaben sie oder er korrekt bearbeitet hat und wie viele nicht. Mit aufgenommen werden hierbei auch allgemeine Angaben zur Schülerin bzw. zum Schüler, wie das Geschlecht und das Alter, ob ein Migrationshintergrund vorliegt, sonderpädagogischer Förderbedarf besteht und das Einschulungsjahr. Die Lehrkraft gibt diese Informationen in ihren persönlichen, kennwortgeschützten Account in quop ein. Diese Daten kann außer der Lehrkraft niemand einsehen.

Die Verarbeitung der Daten erfolgt beim beauftragten Dienstleister, der hfp Informationssysteme GmbH, in pseudonymisierter Form. Die Namen der Schülerinnen und Schüler können vom Dienstleister nicht eingesehen werden.

Für Forschungszwecke kann das Institut für Bildungsanalysen Baden-Württemberg (IBBW) die Testergebnisse erhalten. Das IBBW bekommt die Daten jedoch ausschließlich in pseudonymisierter Form. Die Namen der Schülerinnen und Schüler bleiben vollständig anonym.

Rechtsgrundlage für die Verarbeitung personenbezogener Daten durch das IBBW ist Art. 6 Abs. 1 c) und e) EU-DSGVO i.V.m. § 1 SchulG BW.

Wie werden Eltern und Erziehungsberechtigte über die quop-Ergebnisse ihres Kindes informiert?

Die Lehrkräfte können die Ergebnisse der quop-Tests sowohl mit den Schülerinnen und Schülern als auch mit den Eltern und Erziehungsberechtigten besprechen. Dabei muss beachtet werden, dass quop zwar wichtige Teilbereiche der Fächer Deutsch, Mathematik und Englisch erfasst, aber nicht alle Bereiche eines Faches.

Wo und wie lange werden die Daten gespeichert?

Die allgemeinen Daten, welche die Lehrkräfte in quop eingeben, sowie die Leistungsdaten der Schülerinnen und Schüler werden in anonymisierter Form im quop-System gespeichert. Die in diesem Zusammenhang anfallenden Daten werden gelöscht, nachdem die Speicherung nicht mehr erforderlich ist, oder die Verarbeitung wird eingeschränkt, falls gesetzliche Aufbewahrungspflichten bestehen. Eine Löschung erfolgt in der Regel nach zwei Jahren. Mit Ausscheiden des Schülers oder der Schülerin aus der Schule werden alle personenbezogenen Daten des Schülers oder der Schülerin gelöscht.

Eine Lehrkraft kann die personenbezogenen Schülerdaten nur solange einsehen, wie die Schülerin oder der Schüler dieser Lehrkraft zugeordnet ist. In der Regel erstreckt sich diese Frist auf nicht mehr als zwei Jahre.

Das Institut für Bildungsanalysen Baden-Württemberg (IBBW) kann die Daten für Forschungszwecke in pseudonymisierter Form erhalten.

Wer ist Ansprechpartner bei Rückfragen zum Datenschutz?

Bei Fragen zum Datenschutz wenden Sie sich bitte an

Datenschutz@ssa-loe.kv.bwl.de oder der Postadresse mit dem Zusatz "der Datenschutzbeauftragte"
Staatl. Schulamt Lörrach, Am Alten Markt 2, 79539 Lörrach

Rechtebelehrung

Gegenüber der Schule besteht ein Recht auf Auskunft über Ihre personenbezogenen Daten, ferner haben Sie ein Recht auf Berichtigung, Löschung oder Einschränkung, ein Widerspruchsrecht gegen die Verarbeitung und ein Recht auf Datenübertragbarkeit. Zudem steht Ihnen ein Beschwerderecht bei der Datenschutzaufsichtsbehörde, dem Landesbeauftragten für den Datenschutz und die Informationsfreiheit Baden-Württemberg zu (poststelle@lfdi.bwl.de).